



# LA CRÓNICA DE LEÓN.

REVISTA CIENTÍFICO-LITERARIA

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, AGENA Á LA POLÍTICA.

## LA ENTRADA DEL ILLMO. SR. OBISPO.

Bien cierto es que solo el catolicismo dá aliento y vida y prosperidad á los pueblos; paz y tranquilidad á las familias, y cuanto el hombre necesita para su bienestar; solo el catolicismo es la hermosa planta que regada en su origen con la sangre del Crucificado, lleva en sí la sávia de robustez y fecundidad, para producir ópimos frutos en todos los tiempos y en todos los lugares; su doctrina santa dá al hombre el consuelo único que puede encontrar cuando en este valle de miserias se halla rodeado de aficciones. Para poder probar una vez más esta verdad prácticamente, yo quisiera que los hombres que se avergüenzan de llevar en su frente la imagen de Dios, los incrédulos, los indiferentes y escépticos, se acercaran sin preocupacion á esta ciudad, y observasen la fé, la ansiedad y el entusiasmo religioso con que ha sido recibido el dignísimo é Illmo. Sr. Obispo de la diócesi, Dr. D. Saturnino Fernandez de Castro, legítimo sucesor de aquellos á quienes dijo Jesucristo «como el Padre me ha enviado, así yo os envío»; los cuales, en el cumplimiento de su santa mision, llevan el alimento de las divinas enseñanzas hasta las más remotas escabrosidades de sus diócesis.

Yo quisiera poder describir bien la de expansion religiosa de este pueblo en el dia de la entrada de su Pastor; pero me es imposible, preocupado como estoy de las satisfactorias convicciones que á todos nos han impresionado. Aun hay fé. Todavía hay hijos muy dignos de aquellos que en Covadonga y las Navas y el Salado y Sevilla y Granada lucharon contra la media luna. Aun existen representantes de los que en este siglo, con sus escritos y con sus obras, combatieron contra la impiedad.

Si, entre las azarosas y aciagas circunstancias por que ha pasado esta desgraciada nacion, católica por escelencia, dá un lenitivo á nuestros males, ver á las gentes del pueblo agolparse corriendo llenos de fé, por ver, por ocupar los primeros puestos para

saludar y contemplar al deseado Pastor; quien, con modestia y mansedumbre evangélica, saluda y bendice á sus diocesanos, que se atropellan por besar su anillo, y recibir de cerca la bendicion.

Anunciado oficialmente al Illmo. Cabildo que S. S. Ilustrísima llegaria á esta el dia 27, y que haria al siguiente su solemne entrada en la Catedral, todas las autoridades y corporaciones se apresuraron á recibirle dignamente, inspiradas en el mismo religioso sentimiento de amor del Illmo. Cabildo. Así, que á más de la comision enviada por este á Sahagun, límite de la diócesi, mandaron tambien las suyas, la Excmá. Diputacion provincial, el Seminario, el Clero parroquial y Cabildo de San Isidoro, yendo además al mismo punto, los Sres. Provisor y Fiscal eclesiásticos, y las autoridades civil y militar de la provincia, que tan bien han interpretado en esta ocasion los sentimientos religiosos de sus representados. Cuando llegó el tren que conducia al Sr. Obispo, esperaban además á este en la estacion, llena de gente, una comision del M. I. Ayuntamiento, presidida por el Sr. Alcalde, el Juzgado de primera instancia y una comision de la «Juventud Católica» con su presidente; todos los que, al besar el anillo y dar la bienvenida á S. S. I., tuvieron la satisfaccion de escuchar de sus lábios palabras de amorosa simpatía.

Reunidos al Sr. Obispo los que aquí le aguardaban con los que de Sahagun venian, ocuparon sus respectivos coches, y siguieron al del Illmo. Prelado, formando como una guardia de honor; y así llegaron á la Santa Iglesia catedral, de donde, despues de orar breve rato, salió Su Ilustrísima á palacio por la escalera interior, pues no hubiera sido posible por otro punto. Tal era la aglomeracion de gente en la Catedral. Puede decirse que el sitio del ferial se quedó desierto; los coches apenas podian andar por la calle y estensa plaza de la Catedral.

Apenas llegó el Sr. Obispo á palacio, la multitud, que en esta ocasion y con motivo de las fériás,

representaba perfectamente á toda la diócesi, se agolpó á las puertas, de las que no se separó hasta que el Sr. Obispo, informado de los deseos de sus diocesanos, salió al balcon y los bendijo. ¡Qué espectáculo tan tierno, y cuán bien revela la fé de este morigerado país! ¡Qué complacido debió sentirse el amoroso padre viendo á sus hijos arrodillados para recibir sus primeras bendiciones!

A las once de la mañana del dia siguiente, 28, hizo S. S. I. su entrada solemne en la Catedral; saliendo de palacio bajo un pálido que sostenian individuos del M. I. Ayuntamiento y acompañado de una comision del Cabildo y del Sr. Gobernador civil: la pequeña fuerza que guarnece esta plaza hizo los honores en la carrera, y la procesion que de la Catedral salió á buscarle, se componia del Cabildo Catedral y de San Isidoro, Seminario, Clero parroquial y demás sacerdotes, y de los abades y seises de todas las cofradías.

Un gentío inmenso ocupaba la estensa plaza y no ménos estensas naves del templo, en el cual, recibido el Prelado con el ceremonial de costumbre y cantado el solemne *Te Deum*; cuando todos los señores capitulares hubieron besado el anillo y recibido el abrazo de S. S. I., este subió al púlpito y en una plática oportunísima, esplicó, con grato acento, la mision de paz que traía á sus diocesanos; produciendo su presencia y sus palabras, por todos con atencion y respeto escuchadas, la más dulce satisfaccion.

Vuelto á palacio en la misma forma procesional, salió al balcon y bendijo á la fuerza militar formada en frente, y al pueblo, como en el dia anterior.

S. S. I. puede estar satisfecho del recibimiento que ha tenido de su Cabildo y diocesanos, como lo estamos todos por tener un prelado tan digno, ilustrado y virtuoso. ¡Quiera Dios concederle muchos años de vida para bien de esta diócesi!

J. M. G.»

—El anterior bien escrito relato, se nos ha remitido por uno de nuestros ilustrados suscritores, cuando ya nosotros nos disponíamos á escribir del mismo asunto. Al hacerle nuestro, ganan con ello nuestros suscritores, y LA CRÓNICA DE LEON no tiene ya otra cosa que hacer que dar la bienvenida al Sr. Obispo de la diócesi, como se la dá humildemente. Siempre un prelado es merecedor de toda consideracion y respeto, y su presencia una necesidad en las diócesis; pero cuando el prelado, á su alta dignidad, á su altísima mision de Obispo, une la ciencia, la virtud y el celo apostólico, que dan sello á todas las obras del Sr. Fernandez de Castro, como nos complacemos en saber, entonces el prelado, no solo merece respeto y sumision, si que tambien los plácemes y bendiciones de sus hijos.

Un prelado es un gran elemento de moralidad. Por eso LA CRÓNICA DE LEON que, á más de el fomento de los intereses materiales, quiere el de los intereses morales del país, debe no ya felicitar al Sr. Obispo, si que tambien felicitarse á sí propia y felicitar al país por su venida.

## SECCION DOCTRINAL.

### LA PRENSA POLÍTICA Y EL SENTIDO COMUN.

#### II.

#### FORMAS Y ESENCIAS.

Como el Dr. Garrido, desde su Farmacia, los periódicos políticos, desde sus columnas, ofrecen al género humano la salud, con los específicos de sus elucubraciones.

Suelen variar estos, segun el farmacéutico que maneja la espátula, ó sea, segun el escritor que maneja la pluma; pero es indudable que unos con su específico *orden*, y los otros con su panacea universal *libertad*, todos se ufanan con *loable celo* por iluminar á los que nos asentamos en sombras de muerte, y por dar la vida á los que nos morimos de marasmo; (que somos todos los que no escribimos periódicos políticos, ó vivimos de otra vida que la que ellos ensalzan.

*Apóstoles de la idea*, como á sí mismos se apellidan, por todas partes y en todas ocasiones quieren derramar los beneficios de su doctrina; y si bien es cierto que su amor al pueblo no les lleva hasta abandonar pátria y comodidades y familia, como las abandonan los verdaderos apóstoles, los misioneros del catolicismo, esto no es ¡como ha de ser! porque les falte el deseo, si no porque la pátria exige que sacrifiquen su propia voluntad, y se *resignen* á seguir viviendo en Madrid, sufriendo en verano los rigores del Buen Retiro y el Prado, y en invierno los de las chimeneas, cafés y teatros. Así que aun cuando se crean espuestos á una pícara pulmonía, de esas que acechan en Enero á los habitantes de la Corte, ellos... nada, como el Dr. Garrido, siempre en su Farmacia; siempre pluma en ristre y... adelante.

Para los unos, es la libre América el ideal que á todas horas sueñan y predicán; para otros, es Inglaterra la parlamentaria y grave; estos quieren ser suizos; Prusia está de moda para algunos, y yo creo que hasta no falta quien envidia el ser-rallo del Gran Turco. Es decir; que se esfuerzan en que los españoles lo seamos todo, ó cualquier cosa, menos españoles.

Y como para lograr esto se necesitan no pocas mañas y gran ingenio, cada cual se esfuerza en anunciar su específico como el mejor, relatando las innumerables curaciones por él obtenidas.

Pero entre todos, el Holloway, el Aceite de bellotas, la panacea que más priva, es la panacea *libertad*.

Estamos atrasados en instruccion!.. El sentido comun dirá que es porque faltan escuelas, ó los chicos no van á las que existen, ó pasan el tiempo leyendo ó escribiendo papeles... pues no señor; es, dicen, porque no hay libertad.

Somos pobres..... El sentido comun dirá que es porque trabajamos poco ó malgastamos mucho, ó se han perdido las cosechas, etc., pues los papeles afirman que no es eso; si no que nos faltan hábitos de hombres libres: que no hay libertad.

Luchan dos naciones; el sentido comun dirá de la que ha perdido, ó tenia los peores generales, ó las peores armas, ó ménos soldados, ó estos de ménos valor que los contrarios; que ha tenido mala fortuna, ó que así lo ha querido Dios; más la prensa escribirá: el pueblo que ha sucumbido es un pueblo de cobardes, porque no es libre, porque no tiene libertad.

Hasta si el zapatero calza mal, dicen los periódicos políticos que es porque no hay libertad.

Y no libertad en el fondo, si no en la forma. El parlamento, la tribuna, la prensa, la *forma* republicana... he aquí para esos señores la libertad como si la república no pudiera ser despótica, como si no pudiese haber aporreadores para la prensa, como si no pudieran escluirse ciertas clases de la tribuna; como si el parlamento no representara casi siempre la voluntad del que manda; en una palabra, como si la libertad, este bendito nombre en cuya enseña tantas abominaciones se han cometido, y tantas cadenas para el bien se han forjado, fuese, estuviese en la forma, y no en la esencia de las cosas y de las instituciones. ¡Que escarnio tan grande del sentido comun!

Despótica es Rusia, y oprime á la mártir Polonia.

Republicana es Suiza, y allí no hay libertad para los católicos, y allí los cervecedores de Ginebra hasta administran las iglesias.

Absolutistas eran los españoles de principios del siglo, y lucharon por su libertad é independencia, como ningun otro pueblo, venciendo al imperial guerrero que habia hecho de mantos de reyes caparazones para sus caballos.

Maestra y modelo de todas las *libertades modernas* fué la república francesa, y jamás vió el mundo más horrible tiranía ni más víctimas; como que hubo una época llamada *del terror*; y las ruinas del París moderno, rastros humeantes son de la última fórmula ó forma de esa mal llamada libertad, de *La Commune*.

Apuntamos estas ligerísimas ideas que nos asaltaron leyendo la descripción que de las «*Córtes del Paraguay*» hizo *El Imparcial* en su número 1875, correspondiente al 7 del corriente.

Quisiéramos tener espacio para trasladarla íntegro, pero no podemos hacerlo más que de las siguientes líneas que revelan bastante lo que es el parlamento de la república del Paraguay.

Después de decir que al toque de corneta entró en el salon el presidente, recibéndole los diputados de pié y mirando al suelo, copia el discurso presidencial, en el que D. Carlos Antonio Lopez, empezando por anunciarles «que la escolta de caballería que ha ido acompañándole y que permanece á la puerta del palacio no ha ido para intimidar ni para ejercer coaccion en la Asamblea» concluye por prohibir «toda clase de discursos acalorados, los vivas y otros ruidos análogos que despojan á la Asamblea de la conveniente solemnidad.»

Luego continúa *El Imparcial*:

«Comenzábase, ó comenzóse, el día á que se refiere el Sr. Bermejo, á tratar enseguida del nombramiento de una comision que examinara los expedientes, el mensaje y los actos del presidente durante los diez años trascurridos. Un diputado propuso que presidiera esta comision el mismo Lopez. Debió hacerlo en términos inconvenientes cuando éste hizo sonar la campanilla, é interrumpiendo al diputado le dijo:

—«El honorable representante que habla es un pedazo de animal que no me ha entendido.»

Calló el diputado, insistió Lopez en explicar el trámite pendiente, y un nuevo diputado apareció enseguida proponiendo para la presidencia de dicha comision al hijo mayor de Lopez. Nueva interrupcion. El presidente dice al diputado que habla:

—«Es Vd. más borrico que su compañero. ¡Vaya unos representantes!»

Y volviéndose al obispo que se encontraba en una de las primeras sillas, añadió:

—«¡Y Vd., so títere...! ¿qué hace que no corrige á sus cofrades? Levántese y hábleles de modo que entiendan, y sin esos latinajos que tanto le gustan á Vd.»

Se levantó humildemente el obispo; habló á los diputados, y acabó proponiendo al presidente Lopez para la comision que habia de juzgar sus actos. Este aceptó y dijo: «Son dos poderes incompatibles; pero es costumbre de la república y la costumbre hace ley.»

En vista de esto, todo comentario es ocioso.

*El Imparcial*, para que los que lo lean no se escandalicen y maldigan de una república y de un parlamento, comienza su artículo advirtiéndoles que la educación de los jesuitas (¡picaros!) y el régimen absoluto á que *antes* estuvo sometido el Paraguay, son la causa de lo que *hoy* sucede en la república. ¡Qué idea tendrá *El Imparcial* de sus lectores!

¡Y tiene razón! ¿Quién sino Fernando VII por ejemplo, ha hecho que aquí entre nosotros un militar, eche á bastonazos, á paseo, á los inviolables, inatacables é impecables diputados reunidos en sesión, bajo la égida protectora de un gobierno republicano? Pues qué ¿los muertos no han de tener también *mano oculta*?

¡Cuánto despropósito!

Sucede en el Paraguay lo que cuenta *El Imparcial*, porque la forma no altera la esencia de las cosas; porque la libertad no está en el nombre de las instituciones.

Monarquías tradicionalistas ha habido en España, y en sus Cortes se negaban al rey los tributos, mientras que durante dominaciones democráticas y parlamentarias, se han concedido no pocos *bills de indemnidad*, y se han votado omnímodas autorizaciones.

Por eso todas las formas de gobierno pueden ser buenas y pueden ser malas; por eso en todas ellas pueden practicarse y combatirse la libertad, la igualdad y la fraternidad cristianas, únicas verdaderas, y únicas capaces de hacer benéficas en su esencia todas las instituciones, sea cualquiera su forma.

SANTIAGO ALCÁNTARA.

### LA FÉRIA DE LEON.

Concurrida como todos los años, y más animada que los dos años anteriores, háse visto en éste la llamada de los Santos, anticipada como de costumbre algunos días.

Mucho ganado, especialmente lechar; muchas transacciones, y buen precio.

Y á fé que nos alegramos, porque esto alentará á los que, hijos del país, se dedican á la cría y multiplicación del caballo y sus especies, tan indispensable y necesaria si la agricultura ha de hacer los adelantos que puede y debe.

No nos cansaremos de repetirlo: para que la agricultura florezca y prospere y sea lo que debe

ser, es preciso que siempre marche al lado de la ganadería, sin la cual los esfuerzos y trabajos del labrador serán estériles ya que no infructuosos. No es posible en manera alguna que la tierra fructifique, sin que al cabo de poco tiempo sienta la necesidad de sustancias que sustituyan á las que las plantas han tomado de ella para su nutrición, crecimiento, desarrollo y multiplicación; por eso que sin ganados no es fácil proporcionarse los abonos que tan grande é importante papel desempeñan en agricultura.

Por otra parte es innegable el benéfico influjo que las labores ejercen en los terrenos, y puede asegurarse que en igualdad de circunstancias aquellas ofrecen al labrador cosechas abundantes, de las que se ven privados los que por falta de ganados ó sabra de terreno laborable no pueden atenderle como es debido para que rinda los frutos que debiera.

Es, por tanto, de suma necesidad la cría del caballo y sus especies; así lo comprende la multitud de campesinos y aragoneses que en esta feria nos han visitado para llevar á sus países, con destino á la agricultura, las muletillas de nuestra provincia, y así, también, lo deben comprender los habitantes de este suelo, que favorecido de una manera especial por la Providencia, ofrece abundantes pastos, que bien aprovechados, constituyen una verdadera riqueza.

En interés, pues, de todos los que tienen pastos, está el fomentar cuanto sea posible la cría de unos ganados que tanto se estiman en toda España y que tantas utilidades reportan al país, bajo todos conceptos. La feria que acaba de pasar, concurrida, no por festejos ni festejillos, si no por los muchos ejemplares de muletas presentadas, puede y debe llegar á ser una de las primeras de España. A este importante fin deben tender los esfuerzos de todos. Por nuestra parte, no dejaremos tampoco de escribir algo que pueda ser útil en este sentido.

### CRÓNICAS.

#### NACIONAL.

El Cabildo de la Metropolitana y Patriarcal Iglesia de Sevilla, queriendo perpetuar la memoria de su gratitud sin límites y de su afecto cordialísimo al joven artista D. Salvador Martínez y Cubells, primer restaurador del Museo Nacional de Pinturas, por haber reparado el célebre lienzo de «La Vision de San Antonio de Pádua» de Bartolomé Estéban Murillo, ha expedido en su obsequio, por unánime

acuerdo, un documento notable acompañado de una medalla de oro conmemorativa que le dedica con el blason de aquella Santa Iglesia. La medalla pesa tres onzas y está encerrada en un sencillo y precioso estuche con terciopelo morado. Ha recibido además el Sr. Martinez Cubells un precioso relicario con cuatro reliquias extraídas del relicario auténtico que conserva aquella Catedral, y una bandeja de plata, ovalada, con una preciosa orla mate.

Una comision del Illmo. Cabildo pasó á la fonda donde se hospedaba el Sr. Martinez Cubells y le entregó los objetos referidos. Este dió las más espresivas gracias por aquella manifestacion, espresando que solo por deferencia y porque así lo exigian las circunstancias, admitia el obsequio, cuyo valor encareció, ofreciendo legarlo á sus hijos como el mejor título de su religiosidad y amor á las bellas artes en general y á las obras del gran Murillo en particular.

Con arreglo á lo prescrito en la ley de auxilios á las líneas férreas de Galicia y Asturias, y en virtud de la relacion valorada y certificacion expedida por el Sr. Ingeniero Jefe de la division de Leon, acreditando que en el ferro-carril de Orense á Vigo se han ejecutado y pagado obras durante el mes de Setiembre último por valor de 18,718 pesetas 92 centimos, se ha dispuesto que se entregue á la compañía concesionaria, en concepto de subvencion ordinaria, 9,415 pesetas y 62 céntimos.

Ha pasado á informe del Ministerio de Fomento el expediente para la construccion del ferro-carril que ha de unir al Ferrol con la línea general del Noroeste en Betanzos, que en breve plazo saldrá á subasta.

La Diputacion provincial de Valladolid vá á enviar dos alumnos por cuenta de la provincia á la escuela práctica de agricultura de Aranjuez, dando la preferencia entre los que lo soliciten á los hijos de labradores y á los que de estos hayan perdido otro en defensa de la patria ó declarados inútiles en accion de guerra, y no obstante puedan servir para el ejercicio agrícola.

#### ESTRANJERA.

El Instituto de Francia se está ocupando en la actualidad de la invencion del Sr. Moudrof, profesor del liceo de Tolon, que presenta un aparato que por medio de espejos recoge y amontona los rayos solares para producir un calor que no solo cuece, destila y sirve á otros empleos análogos, sino que da una fuerza motora de ningun gasto, probada, puesto que el inventor ha experimentado durante dos años una máquina de fuerza de 1/4 de caballo movida por el sol; descubrimiento prodigioso que

aún en la Academia de Ciencias, donde se ha presentado, ha calentado los cascos con solo pensar en lo que podría ser ese inmenso horno del Africa explotado por el aparato del Sr. Moudrof.

La Virgen titulada de Nuestra Señora de Provenza, ha sido designada por especial patrona de los poetas provenzales (*les felibres*). *El Eco de las Bocas del Ródano* anuncia que una asociacion que lleva este mismo título de Nuestra Señora, acaba de establecerse en Forcalquier, donde habrá cada cinco años, además de una fiesta religiosa, una solemnidad literaria provenzal.

M. Marron, editor del diario que se publica en dicho pueblo, vá á publicar un hermoso volumen titulado *El libro de Nuestra Señora de Provenza*, como recuerdo de las brillantes fiestas que hubo en el mes pasado de Setiembre con motivo del concurso provenzal, en el que obtuvo M. Arfós Favon, de Marsella, una medalla por su cántico en honor de la Santísima Virgen; otros vários han sido tambien premiados por sus composiciones en verso y prosa sobre el mismo asunto.

En un libro recién publicado con el título de *La Francia, el género humano y la embriaguez*, su autor, el fundador de la *Greche*, propone que á los beodos se les someta al régimen de pan mojado en agua pura, durante un tiempo que la justicia determinará en cada caso.

«Cuando los borrachos sean tratados como merecen, añade Mr. Marbeau, no solamente se realizará una gran mejora moral en sus familias y mejora tambien de salud para ellos y sus hijos, sino que Francia evitará una parte de la pérdida que le ocasiona la disminucion de trabajo, y que pasa anualmente de mil millones de francos,

La asociacion francesa contra los abusos del tabaco y de las bebidas, anuncia para 1876 un concurso en que se premiará el mejor trabajo que responda á los fines que la institucion se propone.

#### LOCAL Y PROVINCIAL.

El Sr. D. M. Blanco, ilustrado suscriptor nuestro, de Astorga, nos remite para su insercion un artículo sobre la *Invencion de la escritura*. La abundancia de originales de actualidad, nos obliga á dejarle para otro número, como nos ha obligado á retirar de este el que sobre *Uso y abuso de autoridad* teníamos dispuesto y ofrecido. Uno y otro verán la luz lo más pronto posible, y á los autores de ambos, como á los muchos que nos favorecen con sus escritos, rogamos nos dispensen siempre que, como en esta ocasion, no podamos complacerles al instante, como deseáramos. Las columnas de LA CRÓ-

NICA no son bastantes á veces para publicar cuanto le envian los suscritores, que, al favorecerla, tan bien responden á nuestro llamamiento y tanta justicia nos hacen de creer que deseamos el concurso de todos, sin más limitaciones que las puestas en la advertencia que aparece al frente de todos los números.

LOS OBREROS DE LA ESTACION.—La empresa de los talleres de la Estacion, con el fin de reintegrarse de los perjuicios que experimenta en esta época del año, por la suspension del trabajo antes de la hora en que terminaba los meses de verano, ha dispuesto como otras veces, que los obreros trabajen los domingos por la mañana.

Ante semejante acuerdo, que no por ser viejo deja de ser trascendental, algunos obreros concibieron la idea de proponer al Sr. Ingeniero Gefe, que en vez de obligarles á trabajar todos los domingos medio dia, se disponga por quien pueda hacerlo, que dicho trabajo sea alterno y en totalidad, para que siquiera cada 15 dias puedan dedicar uno por completo al descanso y al cumplimiento de sus deberes de esposos y de padres. Al efecto, nos consta que hicieron una solicitud que, por desgracia, y sin que tratemos de averiguar la causa, no ha sido presentada; y á fé que lo sentimos, no tanto porque creamos mejor trabajar dos domingos todo el dia cada mes, que hacerlo las mañanas de todos ellos, sino porque semejante peticion podria, acaso, despertar en la Empresa el deseo de estudiar el medio por el cual, *sin perjudicarse*, pudiese conceder á sus obreros el descanso completo del domingo, como reclaman á una las leyes divinas y las naturales. El obrero por ser tal, no deja de tener alma, no deja de tener corazon. Es hombre, y, como todos, tiene deberes que cumplir para con Dios, afecciones de familia que satisfacer, y necesidades del cuerpo que llenar con el descanso. Deber, es, pues, de toda Empresa procurar que sus trabajadores descansen el domingo. no es mucho descansar para quien está sujeto á un trabajo constante y duro. Por no pensar en esto, por hacer del obrero una máquina, tanto más apreciable cuanto más produce en orden á la materia, es por lo que, tal vez, se levantan en las sociedades modernas esas tempestades entre el capital y el trabajo, que siempre debieran vivir en armonía, porque nada son el uno sin el otro.

Como todo lo que al pueblo trabajador se refiere nos es tan querido, estaremos al cuidado de lo que al fin resulte de la solicitud proyectada á que nos hemos referido, y ha motivado estas líneas.

*El Boletín oficial* publica la relacion de los propietarios que deben ser expropiados en los términos jurisdiccionales de Ponton, Retuerto, Vegacenera, Escaro, La Puerta, Riaño, Anciles y Huelde,

todos del partido judicial de Riaño, que ha de ocupar la carretera de tercer orden de Sahagun á Rivadesella.

El dia 23 del próximo mes de Noviembre se adjudicarán en pública subasta las obras de trozo 20 de la carretera de Sahagun á Rivadesella, por su presupuesto de contrata de 421.282 pesetas 39 céntimos.

Se halla vacante la plaza de Secretario y Suplente del Juzgado municipal de Castropodame. También lo está la de Suplente del de San Esteban de Valdueza.

TEATRO —Contra todos los cálculos, la concurrencia que estos dias de fèria ha asistido á nuestro coliseo, ha dejado mucho que desear por lo escasa, toda vez que ninguna noche se han visto ocupadas todas las localidades, sin que podamos explicarnos el por qué de semejante *retramiento*; pues que la compañía dramática que en él actúa, representada por el Sr. Perinat, no merece ciertamente tal desden.

Bastante completa para teatros de las condiciones del nuestro; bastante mejor, sin duda, que otras que han tenido más fortuna, en esta compañía se encuentran verdaderos artistas, capaces de sentir la belleza y conocedores de la escena, como aleccionados en teatros principales. Díganlo sino el Sr. Lumbreras y la Sra. D.<sup>a</sup> Antonia Mata, de formas distinguidas y verdadero sentimiento dramático; el Sr. Muñoz, apasionado é inteligente; la Srta. Calderon, de voz simpática y agraciado rostro; Quiñones, que bien merece el nombre de gracioso que lleva; Beltran, que ora como barba, ya como segundo galan tan capaz se muestra en todas las obras; la Sra. Martinez, dispuesta siempre al desempeño de los papeles que se la encomienden y á salir airoso en ellos; y díganlo, por fin, los demás actores que, si como es natural no están á la altura de los primeros, revelan un buen deseo de complacer al público y de no desmerecer en el desempeño de sus papeles.

Si, nosotros que hemos asistido al teatro, que hemos visto en *La Aldea de San Lorenzo*, y en *El sueño de un malvado*, y en *Las biografías*, y en *El cura de la Aldea*, esas buenas dotes de los actores á que nos referimos; que, además hemos observado propiedad en los trajes y esmero loable siempre, no podemos menos de estrañar la falta de asistencia al teatro, cuando todas las noches las gentes salen complacidas y los actores son aplaudidos.

Que las preocupaciones, si las hay, cesen; que los enemigos de la Empresa, si los tiene, callen; que el público acuda como ya lo hizo el viérnes, y él con su fallo, confirmará estos juicios nuestros y dará á

tan recomendables actores el premio que merecen. por su inteligencia é ilustracion escénica, los principales; por sus esfuerzos por complacer y por su situacion, todos.

## VARIEDADES.

### COSAS DE LA SEMANA.

El suceso más importante ocurrido en la semana que acaba de finir, es, sin duda, la entrada en esta ciudad del Illmo. Sr. D. Saturnino Fernandez de Castro, nuevo Obispo de esta diócesi.

Los detalles de esta entrada, así como del recibimiento que le han hecho las autoridades y el pueblo leonés, pueden verse en el artículo que á este objeto se dedica.

Estamos de enhorabuena, puesto que ha sonado ya la hora de que termine la prolongada horfandad de nuestra diócesi, con el advenimiento del nuevo Prelado.

Y si á esto se añade que el que ahora ocupa la silla de San Froilán es un varón sábio y virtuoso, adornado con todas las dotes que debe tener un Obispo para regir dignamente la grey que le ha sido encomendada, tenemos motivos más que suficientes, para regocijarnos y esperar dias felices bajo la tutela de tan buen Pastor.

Quiera Dios conservar le muchos años en la silla de Leon para bien de todos los diocesanos.

Quando este número llegue á manos de mis lectores, ya habrán terminado por completo los festejos anunciados para la presente feria. Por hoy solo puedo ocuparme de los que tuvieron lugar el jueves, ó sea el primero de los tres dias.

Hubo, como se dijo, diana por la orquesta de la poblacion, que se situó despues en la Plaza Mayor hasta las dos de la tarde. A la hora establecida dió principio en la carretera del Rastro la corrida de cintas. Durante el dia, lucieron los gigantones sus *esbeltas* figuras y el Tragantúa hizo de las suyas en la plazuela de las Carnicerías.

A las siete de la noche empezó á quemarse una bonita coleccion de fuegos artificiales, mientras lucía una sorprendente iluminacion á la veneciana; pero esta merece párrafo aparte.

Con mucho gusto haria una descripcion minuciosa de tan bonita iluminacion, si contara con suficiencia y espacio para ello.

Solo diré que la fachada del Consistorio estaba literalmente cuajada de vasos de colores, luciendo en los balcones del primer piso cuatro preciosos candelabros y pendiente del central una caprichosa araña; adornaban los balcones del segundo piso elegantes copas ó floreros, y todos los huecos estaban cerrados por bien pintados transparentes que representaban alegorias de las ciencias y las artes.

Tanto los candelabros como los floreros y la araña, estaban perfectamente formados con vasos de colores. En los arcos de los portales pendian en pabellon bonitos faroles, lo que hacia más agradable el conjunto.

No hay recuerdo en Leon de haberse visto la Plaza Mayor tan profusamente y con tanto gusto iluminada, y seguramente se guardará de este suceso un gratisimo recuerdo.

De todos los lábios salian frases de satisfaccion y agrado, y el nombre de Rogelio Cañas, principal autor de la iluminacion, era pronunciado por todos con muestras de viva simpatía.

Mucho se esperaba en verdad del simpático jóven que tantas pruebas tiene dadas de su génio artístico y esquisito gusto, pero la realidad ha superado con exceso las esperanzas de todos. Los mismos que han asistido á las ferias de Valladolid, Palencia y otras capitales, confesaban que en ninguna de ellas se habia visto una iluminacion tan admirablemente combinada.

Por eso envío mi cordial felicitacion al que ha probado una vez más su ingenio, proporcionando agradables ratos de solaz á los que tuvieron el gusto de admirar su obra.

En cuanto á los fuegos artificiales, debo dejar consignado que fueron del agrado general, atendida la cantidad que se ofreció al pirotécnico; pero dejó este bien probado que puede presentar bonitas y modernas colecciones por costosas que sean, pues cuenta para ello con gran copia de conocimientos en el arte.

Los fuegos y la iluminacion han sido lo más notable de los festejos, sin excluir los bailes de los casinos, que estuvieron muy animados y concurridos.

El lunes se celebra en Palencia la subasta para el alumbrado de gas.

Aquí no nos apuramos, porque en las noches en que está clara la luna, se halla envuelta esta ciudad en una luz tan misteriosa y poética, que no tiene punto de comparacion con todos los alumbrados habidos y por haber.

Además, que ya se piensa establecer aquí el gas para cuando..... el caño badillo mane ciruelas.

En la noche del viérnes hizo el Sr. Gobernador una presa regularcita.

¿Ignoraban ustedes que el Sr. Echánove fuera cazador? Pues deben saber que como quiera, no pierde un tiro.

Mucho ojo, y andarse con cuidadito, especialmente los que sean aficionados á verlas venir.

Por fin ha conseguido la compañía dramática ver ocupadas todas las localidades del teatro en la noche del viérnes. Allí oí decir á muchas personas que, en efecto la compañía es muy digna de las simpatías del público.

Lo que hay es, que en Leon nos dejamos guiar por cuatro badulaques que quieren llevar en todo la batuta, y los demás les seguimos como borregos.

Pues, no señor, ¡caramba! Obre cada cual segun su propio criterio, y no hagamos caso de farsantes.

Con esto no canso más, y me despido hasta el domingo siguiente.

MARIO.

AL ILUSTRÍSIMO SEÑOR

D. SATURNINO FERNANDEZ DE CASTRO,

EN EL DIA DE SU VENIDA Á ESTA DIÓCESIS  
Y CIUDAD EPISCOPAL. (1)

¿Por quién mi pecho férvido palpita  
Con plácida emoción?  
Por un Padre y pastor, que solicita  
Mi amante corazón.  
Por un pastor, que en día bienhadado  
Viene á ofrecer soláz,  
A este santo rebaño, que apenado  
Gemía en la horfandad.  
Su sacra voz, es bálsamo y dulzura  
Que apacigua el dolor;  
Y en su alma, divina luz, fulgura  
La gracia del Señor.  
Es un Angel sagrado é inocente  
Que viene ante el altar  
Del eterno Mozarca omnipotente,  
La justicia á aplacar;  
Y su éxtasis grato en este suelo  
Derramar con placer  
Que le inspira el Señor que á tierra y cielo  
Vivifica y da sér:  
En cuya augusta frente la nobleza  
Vibra pura su luz,  
Abriéndose en su pecho la grandeza  
De la santa virtud.  
Inspirándole Dios también la ciencia  
Para poner en él,  
El saber, la virtud, y la prudencia,  
Del prelado joyel.  
Feliz esta ciudad que hoy da acogida  
A tan caro pastor,  
Y el sacerdote que con fé rendida  
Le tributa su amor.

DEMETRIO DEL REY.

Villalon y Octubre 24 de 1875.

## VOLÓ AL CIELO! ...

Á mis distinguidos amigos D. B. C. y Señora en la  
sentida muerte de su hija Remedios.

Quién eres?—La Vida soy;  
Y tú te llamas?...—La Muerte.  
—De aquí no pasas.—Advierte...  
—Atrás digo.—Vé que voy...  
—Atrás! nada veo.—Más...  
—Atrás!—Escucha—No escucho;  
No pasas.—Venzo si lucho  
Porque voy...—A dónde vés?  
—Voy á arrebatarte un sér  
Que há poco empezó á vivir.  
—Y crees que vá ya á morir?  
Te engañas.—Lo vas á ver.  
—Soy yo más fuerte...—Qué importa?  
—Y lucharé—Lucharemos  
Y mi guadaña, veremos  
Si su débil cuello corta.  
—Pues que, podrás contra mí?  
—Podré porque Dios me ayuda;  
Su Omnipotencia me escuda;  
Tengo su poder.—¡Tú?—Si;  
Y por eso es vano, oh Vida,  
Que te opongas á mi paso...  
—Te manda Dios!... dime, acaso  
Alguien su poder olvida?  
Tal vez, Muerte, algun osado

Su sabiduría niega?  
Tal vez algun alma ciega  
De su existencia ha dudado?  
—Nó; no vengo á castigar,  
Hoy mi mision no es tan fuerte.  
—Pues si no es castigo, Muerte,  
A quién te quieres llevar?  
—A una niña peregrina;  
A un purpurino capullo  
Que se columpia al arrullo  
De la brisa matutina;  
A Remedios...—Muerte no  
Esa flor no cortes...—Mira,  
En este momento espira.  
—No morirá—Ya murió!...

Y, la niña muere, apena,  
Cuando en el espacio suena  
Una música ideal,  
Y flotan entre las nubes  
Miles de alados querubes  
De belleza celestial;  
Y los más bellos se elevan:  
Y al elevarse se llevan  
A la niña que murió,  
Y los otros van girando  
En torno suyo, y cantando  
Trovas que Dios inspiró.  
Y una voz se escucha suave  
Como la endecha que el ave  
Canta oculta entre el jazmin,  
Dulce como la ambrosía,  
Tierna y llena de armonía,  
Es la voz de un serafin.  
«Angeles—dice su acento  
Puro, cadencioso, lento—  
«Alabemos al Señor»  
Y, *Hosanna!* cantan á coro  
Los querubes de alas de oro;  
«Gloria del mundo al Creador»  
*Hosanna!* se oye en el cielo;  
Y este grito con anhelo  
Repite la Inmensidad;  
Y el querub raudó girando  
Ante los demás parando:  
«Angeles—dice—escuchad:  
Dios quiere que el alma pura  
De esta bella criatura  
Habite el Espacio azul;  
Su mandato obedezcamos  
Y subiéndola, rompamos  
De nubes el leve tul.»

Tal dijo y rasgando rápido  
La gasa de blancas nubes,  
Seguido de los querubes  
En el almo cielo entró;  
Y á Remedios en la Empírea  
Mansion luego aposentaron  
Y los cielos se alegraron;  
Y la Virgen la besó.

Amigos, vuestra afliccion  
Cese ya y vuestro quebranto,  
Que no derrame más llanto  
Vuestro triste corazón.

Porque si una prenda amada  
Habeis perdido en el suelo,  
Es, que remontando el vuelo  
Volvió á su eterna morada,  
*Angel era y voló al cielo.*

V. G. DE RIVERA.

Setiembre, 1875.

(1) Remitido.